
Nicolás Salinas es ingeniero
civil de minas y fundador de

Chalkotex, startup que desarrolla
biotextiles sostenibles usando residuos

agrícolas. Su primer producto se llama Kala, un tipo
de cuero vegetal en base a fibras de maíz (corontas
de choclo) y biopolímeros enriquecidos con aditivos
antimicrobianos de cobre. Este material es funcional,
compostable, cuenta con propiedades técnicas opti-
mizadas computacionalmente y puede ser usado en la
fabricación de zapatos, bolsos, carteras, billeteras,
etc. Tras cinco años de investigación, este 2025
construirán una planta piloto para salir al mercado.
“Queremos ser parte de la revolución de la industria
del cuero. Chalkotex debiese ganar Desafío Empren-
dedor porque estamos desarrollando tecnologías que
impactan positivamente en lo ambiental y social”,
comenta Nicolás Salinas.
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Comienza la
recta final

Soluciones saludables para
ayudar a perros y gatos a me-

jorar su calidad de vida a través de
alimentos funcionales, deliciosos y únicos.

Esa es la propuesta de Winga, emprendimiento lidera-
do por la experta en comportamiento animal Claudia
Garcés (madre de tres hijos y tutora de cuatro perros).
Durante los cursos online de educación canina que
realizó en pandemia notó la carencia de snacks o su-
plementos naturales para reforzar conductas y tratar
problemas tanto de ansiedad como digestivos; así es
como nació Winga.“Queremos revolucionar la salud de
las mascotas con productos innovadores. Ganar este
concurso nos permitirá crecer y seguir ayudando a más
familias. Porque su bienestar es también nuestro bie-
nestar, y su salud comienza por los ingredientes”,
cuenta Claudia Garcés.

Luego de conocer a los 10
finalistas de la categoría

Desafío Local del 9º Concurso
Nacional Desafío Emprendedor,

que organiza Banco de Chile en
acción con Desafío Levantemos Chile, a

partir de hoy se presentarán en estas páginas a los 10
finalistas de la categoría Desafío Global. Sus productos o
servicios generan un impacto positivo y resuelven nece-
sidades tanto a nivel nacional como internacional. “Es-
tamos felices y orgullosos de impulsar esta iniciativa de
nuestro Programa Pymes para Chile, profundamente
comprometidos con el emprendimiento como motor del
desarrollo de nuestro país. Desafío Emprendedor se
diferencia de otras iniciativas de este tipo, entre otras
cosas, porque es una vitrina única para cada uno de sus
participantes. Es por esto que también quiero contarles
que desde junio conoceremos las inspiradoras historias
de todos los finalistas a través de las pantallas de TVN”,
señala Esteban Kemp, gerente de la División Marketing,
Tecnología y Digital de Banco de Chile.
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—¿Qué lugar ocupa el lenguaje en las políticas
públicas?

“El lenguaje organiza el mundo. Define qué ve-
mos, qué ignoramos, a quién escuchamos y a quién
no. Cuando usamos un lenguaje solo técnico, esta-
mos dejando fuera a mucha gente. Cuando habla-
mos de innovación solo en inglés, también. El len-
guaje no es neutral. El lenguaje es una política pú-
blica no declarada. Yo trabajo para que las palabras
no sean un filtro excluyente, sino un puente”.

—¿Qué siente que aporta su experiencia lati-
noamericana en Europa? 

“Yo creo que en América Latina tenemos expe-
riencia en gestionar la escasez, en adaptarnos, en
encontrar soluciones flexibles. Y eso, cuando lo
traes a un continente más estructurado como Eu-
ropa, también es un valor. En Europa hay una
conciencia sobre la necesidad de descentralizar,
pero no necesariamente están las herramientas. Y
ahí hay mucho que podemos aportar desde nues-
tra práctica”.

Una muestra concreta de ese enfoque, dice, fue
su impulso para realizar el WSA Global Congress
2024 en Frutillar, en la Región de Los Lagos, uno de
los lugares más australes donde se haya hecho este
evento internacional. La apuesta, afirma, no era so-
lo logística: era política.

—¿Por qué llevar un congreso global de inno-
vación a Frutillar?

“Fue una declaración: mostrar que se puede ha-
cer un evento de clase mundial en un lugar que para
muchos es invisible. Y no solo se pudo: fue más po-
tente. Cambiaron los contenidos, cambió la forma
de conversar. Y cuando tú cambias el centro geo-
gráfico, también cambias el centro simbólico. Por-
que innovar también es resistir al centralismo. No
todo tiene que pasar en Santiago, o en Berlín, o en
Silicon Valley”.

—¿Qué le diría a alguien que siente que la in-
novación está lejos, que no es para él o ella?

“Que nadie les diga que no son parte. Porque esto
no es un club. Innovar no es solo levantar capital.
Innovar también es cambiar una práctica, generar
una conversación nueva, hacer algo que no se había
hecho antes. Y eso puede pasar en cualquier parte”.

—¿Qué le inspira hoy?
“Me inspira poder elegir proyectos que tengan

sentido. Trabajar con instituciones que quieran
cambiar de verdad. Poder aportar desde la comuni-
cación, desde el pensamiento”.

H
ablar con Carolina Rossi es entrar en
una conversación que va más allá de la
innovación entendida como tecnología
o negocios. Su enfoque la lleva a pensar
en narrativas, políticas públicas, ciuda-

danía, lenguajes y sentidos compartidos. Comuni-
cadora estratégica y asesora internacional, lleva
más de 15 años trabajando en el cruce entre innova-
ción, impacto y relato. Su experiencia abarca desde
el ecosistema emprendedor chileno hasta hoy, su
actual rol en Europa.

Instalada en Lisboa, forma parte del equipo de la
Europe Startup Nations Alliance (ESNA), una inicia-
tiva intergubernamenta l que articula a más de 26
países para avanzar en políticas públicas que forta-
lezcan sus ecosistemas de startups. Allí, Rossi no di-
seña leyes ni financiamientos, pero cumple una la-
bor igual de esencial: construir y sostener el relato de
valor público que da sentido y dirección a la acción.

—¿Cómo llegó a trabajar en una institución eu-
ropea como ESNA?

“Llevo muchos años trabajando en el mundo de
la innovación, en el mundo del emprendimiento,
en el mundo público y en el privado, y con un foco
en impacto. Y desde siempre desde el mundo de la
comunicación estratégica. Entonces, yo creo que
eso fue lo que vieron desde Europa. Entender que,
para poder generar políticas públicas, también ne-
cesitas tener un relato que las soporte, que haga
sentido y que conecte.”

En la actualidad, su rol en ESNA tiene que ver con
articular y alinear el relato común de los países que
forman parte de esta alianza, una tarea que puede
parecer abstracta pero que tiene implicancias con-
cretas en cómo se diseña e implementa la política
pública en el continente.

—¿Cuáles han sido los principales desafíos de
trabajar con tantos países, culturas e idiomas?

“El principal desafío ha sido el lenguaje. Y no me
refiero solamente a los idiomas, sino a cómo se
nombra, cómo se describe un problema, cómo se
describe una solución. Y cuando uno trabaja con
tantos países y culturas distintas, hay una diversi-
dad muy grande de sentidos. Hay países donde el
emprendimiento es una estrategia de desarrollo
económico; hay otros países donde el emprendi-
miento es una forma de integración de migrantes; y
hay otros países donde el emprendimiento simple-
mente no es algo que esté muy en agenda. Enton-
ces, tratar de construir un relato común, sin que eso
se transforme en una imposición de una visión so-
bre otra, ha sido el gran desafío”.

“En América
Latina tenemos

experiencia en
gestionar la
escasez, en

adaptarnos”

Comunicadora estratégica, hoy trabaja desde Portugal para la Europe
Startup Nations Alliance. Desde allí, reflexiona sobre los desafíos de
construir políticas públicas de innovación que conecten con realidades
diversas, el rol del lenguaje como puente o barrera, y la importancia de
descentralizar tanto el poder como el relato. FERNANDA GUAJARDO S.

CAROLINA ROSSI, LA CHILENA QUE
VELA POR LAS STARTUPS EN EUROPA:

Rossi es autora
oficial del docu-
mento ESNA
Compendium,
una recopilación
para la próxima
estrategia de la
Unión Europea
para startup y
scaleups.
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“Tratar de

construir un

relato común,

sin que eso se

transforme en

una

imposición de

una visión

sobre otra, ha

sido el gran

desafío”.

“Human-Innovan las personas: un llamado a la acción
sin excusas” fue el nombre de un encuentro convo-
cado por el Círculo de Innovación de Icare, en cola-

boración con Corfo, y que tuvo como objetivo activar la innova-
ción como un camino concreto para retomar el crecimiento
sostenible en Chile. 

La jornada, que se realizó este martes, comenzó con palabras
de de Roberto Angelini, presidente de Empresas Copec, quien
indicó que “la innovación no solo debe impulsarse desde el mun-
do empresarial, debe incluir al sector público y privado”.
Añadió que “la innovación exige tener una visión de
largo plazo y no debe ser entendida como sinónimo
de revolución digital. Tener la visión de cómo el
mundo podría ser y el coraje de construirlo”.

Daniel Daccarett, presidente del Círculo de
Innovación de Icare, complementó que hoy
“innovar no es una opción, es una necesidad
fundamental para que el país pueda crecer.
(...) Invertir en innovación no es un lujo, sino
una urgencia”.

Posteriormente, hubo un panel que reunió a Holger
Paulmann, presidente de Icare; Ingrid Antonijeviç, exmi-
nistra de Economía, José Miguel Benavente, vicepresidente eje-
cutivo de Corfo. Este último apuntó al trabajo intersectorial que
debe haber en innovación y dijo que “esto es un esfuerzo cola-
borativo. El rol público va más allá de generar competencias y
potenciar infraestructura y/o capital humano, sino que también
el de trabajar con el sector privado para ayudarlos a estructurar

problemas impulsando una innovación liderada por la deman-
da, de tal manera que el mundo científico y tecnológico, local o
internacional, pueda generar soluciones vía la I+D+i”.

Añadió que como consecuencia de ello, “subirá nuestro gas-
to en I+D, aumentará la productividad y también podremos so-
fisticar la canasta exportadora añadiendo más valor a nuestros
productos y/o servicios”. 

El llamado de las empresas a potenciar
la innovación para retomar el crecimiento

EN ENCUENTRO CONVOCADO POR ICARE:

“La innovación exige tener una visión de largo plazo y no debe ser entendida como
sinónimo de revolución digital”, destacó el empresario Roberto Angelini. M. FERNÁNDEZ

José Miguel Benavente, Ingrid Antonijeviç,
Catalina Edwards (moderadora), Daniel Dacca-

rett y Holger Paulmann conversaron en el even-
to, que fue inaugurado por el presidente de Em-

presas Copec, Roberto Angelini.
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